



Association Maurice Schumann

siège : Cercle Militaire, 7, rue Léon Salembien - 59200 TOURCOING



BULLETIN DE LIAISON n° 5 (11-02)

Le mot du Président :

VITESSE DE CROISIÈRE

Notre association a pris sa vitesse de croisière : les invitations, sollicitations et courriers sont nombreux. Je n'en veux pour preuve que la forte demande de prêt de notre exposition, pour laquelle nous n'avons que des éloges. Nous allons l'accompagner d'un livret dont la municipalité de Marly-lez-Valenciennes est à l'origine et que je remercie au passage, ainsi qu'une cassette vidéo de Maurice Schumann retraçant son engagement à Londres, et ici je remercie le Cercle historique Charles de Gaulle.

Nous avons mis en place des "délégués représentatifs" c'est-à-dire des personnes représentant l'Association dans différentes manifestations et réparties géographiquement. On trouvera la liste ci-après.

Je renouvelle mon appel pour alimenter le centre de documentation Maurice Schumann - installé à la médiathèque André Malraux, 26, rue Famelart à Tourcoing - chargé de recueillir tout document écrit ou oral, télévisuel, concernant la vie ou l'œuvre de Maurice Schumann. Ce centre de documentation sera de grande utilité pour la rédaction d'un ouvrage...

Des associations patriotiques sont allées à Asnelles et ont été reçues par la municipalité, qui a des projets importants pour 2004. On en reparlera.

Grâce aux uns et aux autres, à des adhérents motivés, notre Association poursuit son action : Souhaitons-lui bon vent !

F. Delannoy



A TOURCOING :

UNE PLACE MAURICE SCHUMANN

Le 7 Septembre 2002, dans le cadre des cérémonies célébrant la Libération de Tourcoing la Municipalité a procédé à la désignation officielle de la place dédiée à la mémoire de Maurice SCHUMANN. C'est un espace nouveau qui résulte de la suppression d'un îlot ancien situé au croisement de trois axes. L'inauguration a eu lieu en présence de nombreux élus de toute tendance ainsi que de Madame Lucie SCHUMANN. Le président Francis DELANNOY a rappelé les liens privilégiés et l'attachement constamment manifesté par Maurice SCHUMANN à la ville de Tourcoing et à son tissu associatif. Le choix de cet espace élégant en plein centre ville, lieu de rencontre et d'échanges très fréquenté, a obtenu d'emblée le consensus de la Municipalité, bel hommage rendu à celui qui fut toute sa vie un homme d'ouverture et de dialogue constructif.



DÉLÉGUÉS REPRÉSENTATIFS

- | | |
|-----------------------------|--------------|
| - Madame Christiane RIMBAUD | Paris |
| - Monsieur Philippe DUÉE | Valenciennes |
| - Monsieur Éric HOFFMANN | Douai |
| - Docteur René KNOCKAERT | Armentières |

NOTEZ-LE BIEN SUR VOTRE AGENDA !

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 2002

Elle aura lieu le samedi 7 Décembre à 9 h. 30 à l'hôtel IBIS-gare, rue Charles St-Venant à LILLE
Elle sera suivie d'un déjeuner amical (au prix de 24 €). Vous allez recevoir la convocation statutaire avec bulletin-réponse. N'oubliez-pas de vous inscrire !

CONCOURS DE LA RÉSISTANCE 2002 LES LAURÉATS DE L'ASSOCIATION RACONTENT LEUR VISITE AU MONT VALÉRIEN

Mesdames et Messieurs les membres de l'Association Maurice SCHUMANN, nous vous remercions tout d'abord de nous avoir fourni les moyens de visiter ce lieu de mémoire qu'est le Mont Valérien.

Situé sur une terrasse dominant Paris, le Mont Valérien est à la base un lieu de pèlerinage et n'est devenu qu'en 1940 instrument de l'odieux système nazi. En effet, surplombant la ville et creusé en son centre tel un volcan éteint, il fut l'œil malveillant ouvert contre la résistance. En son sein bouillirent les cruautés engendrées par le nazisme. Au minimum 4 500 personnes y furent fusillées, dont 1 008 ont été identifiées à ce jour. Le Mont Valérien est donc un symbole du martyr des résistants et un lieu phare du Souvenir.

Créé à l'initiative du Général DE GAULLE, le mémorial du Mont Valérien use du gigantisme dans le domaine de l'Art et de la Géométrie (l'esplanade prend la forme d'une croix de Lorraine grâce à la combinaison des chemins qui la traversent). Au pied d'un mur de grès rose des Vosges on peut se recueillir devant la flamme du Souvenir, surplombée par la citation du Général DE GAULLE : « Quoi qu'il arrive, la flamme de la Résistance ne s'éteindra pas », phrase prononcée lors de l'appel du 18 Juin 1940. C'est d'ailleurs tous les 18 Juin que la flamme est ravivée par le chancelier de l'Ordre de la Libération, en présence du Président de la République.

On peut également voir seize sculptures de bronze, allégories de seize temps forts de la Résistance, encadrant une croix de Lorraine de plus de douze mètres de haut. Au sein même du Mont Valérien, c'est en empruntant le "Chemin des fusillés", au nom et à l'ambiance oppressante, que l'on prend conscience de ce que fut le calvaire des malheureuses victimes. Formulons donc le souhait que plus jamais ce site ne soit le théâtre de nouvelles atrocités et que la paix règne à jamais dans ces lieux.

Jean-Baptiste DELEFOLLY et Aude MORELLE
Au Mont Valérien le 13 Octobre 2002

L'EXPO... !

à été présentée à Tourcoing > en Mairie (les 3-4-5-6 Septembre) et au Cercle Militaire (Journées du Patrimoine les 21-22 Septembre) avec présentation et conférence de Térése BONTE

à Croix > dans le cadre "Les Compagnons de De Gaulle" (les 4 et 5 Octobre)

à Pérenchies > inauguration d'une salle Maurice Schumann (du 14 au 21 Novembre)

à la Citadelle de Lille > du 21 Novembre au 8 Décembre

Au cours des visites sont distribuées des biographies ainsi que la liste prévisionnelle des différentes manifestations où nous sommes présents.

LA TOMBE DE MAURICE SCHUMANN

Etes-vous allé à Asnelles ?

Il repose là, dans cette terre d'abord reconquise en Juin 1944. Le sanatorium n'est plus, qui abrita sa première nuit en France libérée ; et les rampes et les pontons s'effritent sous la vague et le temps.

Mais il est là rappelant le sacrifice et la fidélité. Sa tombe dresse un monument de plus, une stèle personnalisée sur cette plage du débarquement.

Elle souligne la volonté de Maurice Schumann d'être, au-delà de la Voix de la France Libre, un combattant pour la liberté.

Entraîneur, certes, mais aussi équipier.

Cet été, des membres de l'UNC-AFN de Neuville-en-Ferrain visitant les plages du débarquement sont allés se recueillir au cimetière communal d'Asnelles.



PENSEZ À RÉGLER VOTRE COTISATION 2003 AVANT LE 31 DÉCEMBRE. VOUS RECEVREZ LE REÇU FISCAL VALABLE DÈS VOTRE PROCHAINE DÉCLARATION DE REVENUS